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1. СМИ о Таймыре 
 

В заполярной столице обсудили меры по снижению смертности детей 
В столице Таймыра под председательством заместителя главы муниципального района 

по вопросам образования и культуры – начальника управления образования администрации 
района Татьяны Друпповой прошло заседание Координационного совета по профилактике 
детской смертности на территории Таймыра (далее – Координационный совет). 

В нем приняли участие представители здравоохранения, полиции, прокуратуры, 
образования и общественных организаций. В ходе работы присутствующие обсудили меры по 
снижению смертности детей на территории муниципального района. 

Во время заседания было отмечено, что основными причинами гибели детей являются 
безответственное отношение родителей к здоровью детей, отдаленность и 
труднодоступность таймырских поселков, а также отсутствие постоянного медицинского 
работника и необходимых жилищных условий для специалистов. 

По итогам работы члены Координационного совета приняли решение инициировать 
участие недропользователей в части привлечения медицинских работников в отдаленные 
поселки, их материальное стимулирование, а также предоставление необходимого 
транспорта для своевременной транспортировки больных в Таймырскую межрайонную 
больницу. Для профилактики заболеваний необходимо возобновить работу по выдаче 
кочевых выплат таймырцам, ведущим традиционный образ жизни либо постоянно 
проживающим на промысловых точках, только при прохождении медицинского осмотра. 

«Таймыр» 
 
Образовательные учреждения Таймыра оснащают инженерно-техническими 
средствами охраны 

Турникеты и рамки металлоискателей теперь не только в аэропорту и на вокзалах, но и в 
детских садах и школах Таймыра. Сегодня в учреждениях образования полуострова 
завершается установка инженерно-технических средств охраны. 

Кнопка вызова, рамка металлоискателя и турникет — теперь каждый человек, входящий 
в дудинскую школу-интернат, проходит три этапа досмотра. Избежать проверки не удастся. В 
дополнение к новинкам уже привычное видеонаблюдение. В учреждении отмечают, 
безопасность учащихся — вопрос первостепенной важности. В стенах школы обучаются 
более 460 детей. Ради спокойствия родителей и педагогов потратили более миллиона 
рублей. 

Марина Терникова, директор дудинской школы-интерната №1: «Работа школы 
изменилась. Были изменены должностные инструкции для сторожей, как раз по работе этого 
оборудования. Каждый ребёнок также был ознакомлен классными руководителями, и на 
родительских собраниях классные руководители ознакомили наших родителей. Если вдруг 
что-то металлическое, не телефон и не ключи, издаётся сильный сигнал. И мы понимаем, что 
это что-то опасное. Соответственно, ребёнок не будет пропущен». 

Установка инженерно-технических средств охраны сегодня проводится во всех школах и 
детских садах Таймырского района. В зависимости от площади и других факторов в 
некоторых учреждениях установлены только камеры, кнопки вызова и турникеты, без рамок 
металлоискателей.  

Владимир Крылов, специалист по договорной работе управления образования Таймыра: 
«Установка оборудования была согласована по каждому образовательному учреждению с 
Росгвардией и органами пожнадзора». 

Меры по усилению антитеррористической защищённости образовательных учреждений 
ввели после трагических событий в разных городах нашей страны. 

..На Таймыре все затраты взял на себя районный бюджет. На обеспечение безопасности 
в школах и детсадах Заполярья направлено порядка 10 миллионов рублей. 

Вести 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
Дудинцев серебряного возраста предупредили о мошенниках 

Для противодействия преступлениям в сфере телефонного и интернет- мошенничества в 
отношении пожилых жителей Дудинки сотрудники отдела МВД по Таймырскому Долгано-
Ненецкому району проводят профилактическую акцию «Пожилой человек». В рамках нее 
полицейские организуют поквартирные беседы с пенсионерами и встречи с коллективами. 

Так, 16 февраля в социально-реабилитационном отделении для граждан пожилого 
возраста, инвалидов и детей с ограниченными возможностями Комплексного центра 
социального обслуживания населения «Таймырский» прошла беседа по профилактике 
мошенничества с участием заместителя начальника таймырской полиции Антона Вайксона. 
Антон Игоревич рассказал, что жители Дудинки регулярно становятся жертвами телефонных 
мошенников, и такая доверчивость стоит каждому из них сотен тысяч рублей. Чтобы не 
лишиться сбережений пожилым северянам рекомендовали запомнить, что не следует 
сообщать незнакомцам свои персональные данные и данные банковских карт: «Службы 
безопасности банков» самостоятельно не звонят клиентам, а за получением кредита все-таки 
стоит обращаться в отделение банка. 

К разговору на важную тему также присоединился председатель Дудинского городского 
Совета депутатов Сергей Бородин, который призвал пожилых людей не бояться подобных 
звонков, потому что именно в состоянии страха, человек становится подвержен воздействию 
телефонных обманщиков. 

В подобных ситуациях необходимо прерывать звонок и советоваться с близкими, чтобы 
уберечь себя от решений принятых под воздействием эмоций. Кроме этого, Сергей 
Владимирович рассказал о новых схемах мошенничества, используемых преступниками. 
Особое внимание уделил звонкам, в ходе которых людям предлагают установить на 
смартфон некое защитное приложение, на деле являющееся программой удаленного 
рабочего стола, позволяющей злоумышленнику получить доступ к управлению телефоном 
доверчивого гражданина. А также предостерег, что большинство предложений медицинских, 
социальных и реабилитационных услуг, поступающих в телефонном режиме и требующих 
предоплаты «здесь и сейчас», также совершаются мошенниками. 
 
Житель Дудинки незаконно выловил 115 арктических омулей 

В Красноярском крае осудили жителя Дудинки за незаконный вылов арктического омуля. 
В пресс-службе Западно-Сибирской транспортной прокуратуры пояснили, что два года 

назад злоумышленник при помощи моторной лодки и сплавной рыболовной сети в период 
нереста незаконно выловил в Енисее порядка 115 экземпляров арктического омуля. 

Своими действиями подсудимый нанёс ущерб государству более чем на 212 тыс рублей. 
В результате жителя Дудинки признали виновным и назначили пять месяцев исправительных 
работ. 

Также ежемесячно из зарплаты злоумышленника 10% будут удерживать в доход 
государства. Кроме того, маломерное судно и лодочный мотор, являющиеся орудиями 
преступления, конфисковали в доход государства. 

Sibnovosti.ru  
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Новый резидент АЗРФ построит в Норильске современный дробильный завод 

Список резидентов Арктической зоны Российской Федерации (АЗРФ) пополнила 
компания «Форвард». В марте новый резидент от Норильска приступил к реализации своего 
инвестпроекта по строительству дробильного завода.  

Предприниматель получил в аренду земельный участок площадью более 160 тысяч 
квадратных метров. Помощь ему оказали Агентство развития Норильска и Корпорация 
развития Дальнего Востока и Арктики.  
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На данном участке запланировано возведение производственной и 
административно-бытовой площадок, а также установка оборудования для сортировки и 
дробления породы в щебень фракцией от пяти до 20 миллиметров.  

Производимый материал будет поставляться строительным компаниям Норильска – для 
отсыпки на благоустраиваемых территориях, а также дорожным компаниям, где щебень 
необходим для приготовления асфальтобетонных смесей.  

По прогнозам, производственная мощность завода составит до тысячи кубометров 
щебня в сутки. Для функционирования предприятия создадут около 20 новых рабочих мест.  

Сейчас резиденту предстоит оформить земельный участок, а также получить пакет 
разрешительной документации на строительство и заключение экологической экспертизы.  

В 2024 году в планах завершить строительно-монтажные работы и к декабрю закончить 
пусконаладку оборудования.   

«Северный город» 
 

Транспортный прокурор пообщался с пассажирами из-за задержек рейсов в аэропорту 
Норильска 

В международном аэропорту Норильск транспортный прокурор 15 марта провел 
выездной прием пассажиров авиакомпаний NordStar, «Сибирь» и Red Wings в связи с 
задержками авиарейсов из-за сильного ветра. 

«На прием к прокурору обратились граждане с жалобами, в том числе на отказ в 
воздушной перевозке ввиду опоздания на рейс, следовавший в Челябинск», – пояснили в 
ведомстве. 

Прокурор запросил сведения о том, какие услуги предоставлены пассажирам, а также 
информацию о работе авиаперевозчиков и служб аэропорта, организации трансфера по 
маршруту Норильск – Алыкель. По результатам проверки будет дана оценка действиям 
организаций. 

Напомним, несколько дней в Норильске была сильная метель с порывами ветра до 33 
метров в секунду. Погода практически парализовала работу аэропорта. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Часть организаций Красноярского края освободили от налога на имущество до 2026 
года 

Законодательное Собрание Красноярского края приняло новый закон о налоге на 
имущество организаций. Закон до 2026 года освобождает от налога организации, 
производящие и перерабатывающие сельхозпродукцию, а также ресурсоснабжающие 
компании. 

Помимо освобождения от налогов, предусмотрены льготы. На них могут рассчитывать 
частные предприятия, готовые строить в крае социальные объекты, а также предприятия, 
готовые инвестировать в проекты развития Севера. 

Предыдущий закон о налоге на имущество организаций действовал с 2007 года. Однако, 
поскольку с тех пор налоговое законодательство сильно изменилось, было решено принять 
новый краевой закон. 

newslab 
 

От добра добра не ищут: чем опасна смена Александра Усса во главе Красноярского 
края 

Среди большого количества губернаторских выборов, которые пройдут в России в этом 
году, особое внимание сейчас привлекает ситуация в Красноярском крае. Это крупнейший и 
один из богатейших в стране регионов, в котором переплетены интересы многочисленных 
влиятельных компаний. Интрига заключается в том, будет ли баллотироваться на второй срок 
действующий губернатор Александр Усс. Если федеральный Центр по каким-то причинам 
пойдет на его замену, – а слухи об этом вбрасывают регулярно, – тогда стабильность в крае 
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пошатнется, и от выборов можно ожидать чего угодно. Если же Усс станет кандидатом, 
его переизбрание не вызывает вопросов. 

В пользу Усса говорят несколько ключевых факторов. По основным экономическим 
показателям Красноярский край сейчас является одним из регионов-лидеров в масштабах как 
Сибири, так и страны в целом. По итогам 2022 года рост промышленного производства 
составил более 3%. Отдельные отрасли показали выдающиеся результаты: строительство 
прибавила 37%, машиностроение – 40%, в сельском хозяйстве – рекордный валовый сбор 
зерна, наивысшая урожайность с гектара на всей территории Зауралья. Прирост инвестиций 
составил более 20%. Уровень безработицы самый низкий за последние 30 лет – 0,7%. 

Общественно-политическая ситуация в крае стабильная, социальное самочувствие 
населения – позитивное, растет уровень удовлетворенности красноярцев жизнью. 
Заксобрание и муниципальные власти по всей территории региона лояльны губернатору. Как 
и региональные отделения парламентских партий, а также основные общественные 
организации и ключевые СМИ. При Уссе Красноярский край имеет положительную 
электоральную историю. На выборах президента России в 2018 году (Усс тогда был врио 
губернатора) Владимир Путин получил в регионе 74,28% голосов избирателей (в 2012 году – 
60,16%). «Единая Россия» стабильно занимает первые места на выборах в 
представительные органы всех уровней. По реализации партийных проектов региональное 
отделение ЕР – лучшее в стране по итогам 2022 года. 

Чувствительной темой для красноярского электората является региональный 
патриотизм. Запрос на него сформировался еще со времен противостояния пришлого 
губернатора Александра Лебедя и руководимого Уссом регионального политического 
движения «Наши». Начальники-варяги нередко устраивали кадровую чехарду и принимали 
сомнительные экономические решения, что воспринималось населением как разграбление 
богатого региона. Усс – единственный уроженец края на посту губернатора за всю его 
постсоветскую историю, «свой» для красноярцев. Его назначение и последующее избрание 
народ рассматривал как восстановление президентом Владимиром Путиным исторической 
справедливости, которую красноярцы ждали десятки лет. 

Не менее важно, что Усс пользуется поддержкой и федерального Центра. Это, среди 
прочего, позволило ему устранить влияние в крае фигур с «авторитетным» ореолом. Можно 
вспомнить, какую роль в местной политике и экономике долгое время играл «фактор Быкова». 
Сейчас Анатолий Быков осужден за организацию заказных убийств в 1990-е. Одновременно 
Уссу удалось выстроить конструктивные отношения с крупнейшими компаниями, 
работающими на территории региона: «Роснефтью», СУЭКом, РУСАЛом, «Полюсом», 
«Русской платиной», «РусГидро» и другими. 

Сложившийся элитный консенсус цементирует стабильность в крае и может 
гарантировать ее еще длительное время. Правда, как говорят, у губернатора якобы 
сложились непростые отношения с «Норильским никелем». Некоторые СМИ и эксперты 
связывают с интересами компании появление слухов о том, что федеральный Центр готовит 
отставку Усса и подбирает ему преемника. 

Так это или нет, Уссу не привыкать находиться под информационными атаками, 
сохраняя устойчивость своих позиций. Однако если слухи верны, ситуация может стать 
непредсказуемой. Смена Усса разрушит консенсус и серьезно дестабилизирует социально-
политическую и экономическую ситуацию в одном из крупнейших регионов России. В 
контексте СВО это представляется совершенно недопустимым. Дезорганизация 
«политической машины» власти в крае с высокой долей вероятности негативно отразится на 
перспективах ЕР в текущем политическом сезоне, а главное – на президентской кампании в 
2024 году и ее результатах. В свою очередь, при выдвижении на второй срок Усс наверняка 
одержит уверенную победу и подтвердит правильность принятого несколько лет назад 
Путиным кадрового решения. Выбор кажется очевидным: как говорится, от добра добра не 
ищут. Слово за федеральным Центром. 

«Независимая газета» 
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5. СМИ о России 
 
Путин написал статью об отношениях России и Китая 

Президент Владимир Путин в преддверии государственного визита председателя КНР 
Си Цзиньпина написал статью для «Жэньминь жибао» «Россия и Китай — партнерство, 
устремленное в будущее». 

В обращении к китайскому народу российский лидер отметил дружеские отношения 
Москвы и Пекина и рассказал о справедливом многополярном мироустройстве, за которое 
выступают Россия и Китай. Ключевые заявления — в материале РИА Новости. 

О знакомстве с Си Цзиньпином и российско-китайской дружбе 
Мы познакомились с товарищем Си Цзиньпином в марте 2010 года. Три года спустя, 

примерно в те же мартовские дни, мы вновь встретились в столице России. Тот саммит задал 
тон и динамику российско-китайским отношениям на многие годы. 

«Прошло десятилетие. За это время в мире многое менялось, и часто не в лучшую 
сторону, но неизменным осталось главное — прочная российско-китайская дружба. 
Отношения вышли на наивысший за всю историю уровень и продолжают крепнуть». 

«С Си Цзиньпином мы встречались около 40 раз и всегда находили возможность для 
общения и в самых разных официальных форматах, и в обстановке “без галстуков”». 

Об экономических отношениях 
«Одним из наших приоритетов является торгово-экономическое партнерство. По итогам 

2022 года двусторонний товарооборот удвоился и достиг 185 миллиардов долларов. Это — 
новый рекорд. И у нас есть все основания полагать, что поставленная планка в 200 
миллиардов долларов будет превышена не в 2024-м, а уже в нынешнем году». 

«Успешно реализуются долгосрочные совместные планы и программы. Магистральный 
газопровод “Сила Сибири” по масштабам без преувеличения стал “сделкой века”. 
Существенно выросли объемы поставок отечественной нефти и угля». 

Россия и Китай в буквальном и переносном смысле строят мосты. Так, в прошлом году 
наши приграничные регионы соединили два мостовых перехода через Амур, давно ставший 
«рекой дружбы». 

О многополярном мире 
«Проводимый США курс на двойное сдерживание России и Китая, а также всех, кто не 

поддается американскому диктату, приобретает все более острый и напористый характер. 
Идет демонтаж архитектуры международной безопасности и сотрудничества. Россия 
объявлена “непосредственной угрозой”, а Китай — “стратегическим конкурентом”». 

О позиции Китая по Украине 
«Признательны за взвешенную линию КНР в связи с происходящими на Украине 

событиями, за понимание их предыстории и подлинных причин. Приветствуем готовность 
Китая сыграть конструктивную роль в деле урегулирования кризиса». 

Россия открыта к политико-дипломатическому урегулированию украинского кризиса. 
Однако еще в апреле 2022 года мирные переговоры были прекращены отнюдь не нами. 
Ультимативные требования в адрес России говорят лишь об оторванности от таких реалий и 
незаинтересованности в поиске выхода из сложившейся ситуации. 

Краеугольный камень стабильности 
«Некоторые силы настойчиво стремятся раздробить общеевразийское пространство на 

сеть “эксклюзивных клубов” и военных блоков, направленных на сдерживание развития 
наших стран, на ущемление их интересов. Однако добиться этого никому не удастся». 

«Именно российско-китайские отношения сегодня фактически выступают краеугольным 
камнем региональной, да и глобальной стабильности. Они — образец гармоничного 
созидательного сотрудничества между крупными державами. Уверен, что наша дружба и 
партнерство продолжат расти и крепнуть во имя благополучия и процветания России и 
Китая». 

РИА Новости 
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Путин призвал не говорить о возможности начала СВО в 2014 году в сослагательном 
наклонении 

 При рассуждениях о возможности начала специальной военной операции (СВО) в 2014 
году нельзя использовать сослагательное наклонение, считает президент РФ Владимир 
Путин. 

В воскресенье в программе "Москва. Кремль. Путин" Павла Зарубина на телеканале 
"Россия-1" (ВГТРК) Путину был задан вопрос, не стоило ли начать операцию в 2014 году. В 
вопросе прозвучали тезисы о том, что тогда было бы легче проводить операцию, Россию "там 
очень многие люди очень ждали, да и Запад еще не так накачал Украину антироссийской 
агрессией и оружием". 

"Что касается готовности и целесообразности...это все очень, знаете, в таких случаях нет 
сослагательного наклонения, это во-первых. Во-вторых, это касается и нашей готовности к 
каким-то более серьезным действиям, чем действия в рамках так называемой крымской 
весны", - сказал Путин. 

По его словам, тогда в России исходили из того, что ситуацию удастся разрешить 
"абсолютно мирными средствами". 

"Мы никогда не стремились к какой-то конфронтации. И все, что произошло в Крыму, - 
произошло, как вы знаете, с колес. Это для всех очевидно! Мы просто не могли отказать 
крымчанам в нашей поддержке и защите! Именно в силу того, что на них уже там наезжали, 
как на самой Украине говорят, нацики. Наша была святая обязанность защитить крымчан!" - 
сказал Путин. 

Он еще раз подчеркнул, что ситуацию в Донбассе в России рассчитывали разрешить 
мирным путем. 

"Но как выясняется сейчас, мы это видим - нас просто водили за нос, никто из наших так 
называемых партнеров и не собирался мирными средствами ничего решать, а просто 
накачивали оружием Украину и готовили ее к боевым действиям! И она предприняла две 
крупномасштабные войсковые операции с использованием тяжелой техники, артиллерии, 
авиации", - сказал Путин. 

Говоря о 2014 годе, он также отметил, что у России с тех пор появилось новое оружие. 
"У нас тогда не было гиперзвукового оружия, а сейчас есть! Да, мы его не применяем 

фактически, но оно есть. Понимаете? Есть и другие системы современные, а в 14-м году 
ничего подобного не было", - отреагировал Путин. 

INTERFAX.RU 
 

Неожиданный визит президента Путина в Мариуполь дорожного коллапса не вызвал 
«Крым теперь и наш тоже. Русскому Крыму — от русского Мариуполя» - такие плакаты 

появились в донецком городе на берегу Азовского моря накануне очередной годовщины 
присоединения полуострова к России. Как в воду смотрели мариупольцы: после посещения 
Севастополя президент России внезапно решил навестить и их город. 

В Севастополе президента, кстати, тоже не ждали: там готовили общение с лидером 
России по видеосвязи. И когда Путин неожиданно лично нарисовался на пороге новой 
севастопольской школы искусств, митрополит Псковский и Порховский, председатель 
Патриаршего совета по культуре Тихон не нашел ничего лучше, чем спросить: «Вы откуда, 
Владимир Владимирович?» «Из Москвы, откуда», - ответил президент и пошел смотреть 
учебные классы. 

Примерно такая же реакция была у жителей нового микрорайона Мариуполя «Невский», 
когда уже в сумерках в их дворе возник Владимир Владимирович Путин в сопровождении 
охраны и вице-премьера Марата Хуснуллина. «Невский» - самая масштабная стройплощадка 
сейчас в Мариуполе. Здесь запланировано возведение 50 многоэтажек, более двадцати из 
них уже построены. И более того — заселены. Люди начали получать ключи от квартир еще 
осенью.  «Только показали, что вы в Крыму, а вы здесь...», «Можно с вами хотя бы 
поздороваться? Мы только телевизору вас видели!», «Мы дождались! Мы за вас молимся... 
Это маленький кусочек рая сейчас у нас здесь», - наперебой заговорили жители дома, 
оказавшиеся во дворе то ли случайно, то ли все же предупрежденные заранее. Самым 
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активным оказался 70-летний пенсионер, который не только сообщил Путину, что у 
него, так же, как у президента, день рождения в октябре, но и пригласил главу государства 
заглянуть к нему в трехкомнатную новую квартиру. Путин согласился и отправился 
осматривать жилье. Только вот супруга активиста была не в курсе неожиданного визита. 
Поэтому как встала в домашней одежде посреди коридора с растерянной улыбкой, так и 
стояла, пока муж показывал президенту хозяйство — новенькую кухню с накрытым к ужину 
столом и три комнаты. «Было три и дали три», - доложил президенту пенсионер. Визитеры же 
поспешили на выход. «Не будем вас беспокоить. Извините, пожалуйста, что так неожиданно 
зашли», - сказал Путин женщине, застывшей в проходе. 

Кто-кто, а вице-премьер Марат Хуснуллин к визиту президента был явно подготовлен. 
Тут же во дворе, рядом с детской площадкой, на неведомо откуда взявшемся письменном 
столе он раскладывал перед Путиным планы строительства и фотографии города «было-
стало», докладывая о проделанной работе. По его словам, не все разрушенные дома в 
городе будут сносить. Те, которым можно вернуть прежний вид, будут восстанавливать. Вице-
премьер обещает, что облик города постараются сохранить по максимуму. Но и новшеств 
будет немало. Например, в каждом районе города появятся новые школы, причем каждая со 
своей особенностью. Сейчас заканчиваются работы в больнице, которая весной прошлого 
года стала прибежищем для сотен жителей города, лишенных крова. «В одной комнате 
оперируют, в другой — больные. В третьей — люди живут», - рассказывал президенту вице-
премьер о том, что увидел в городе девять месяцев тому назад. По его словам, уходя, 
ВСУшники уничтожали все, что было на их пути, стреляя по зданиям из танков прямой 
наводкой. «Даже медицинское оборудование было заминировано», - рассказал он. 
«Нормальные люди так не делали бы», - отреагировал президент. 

За короткий вечер Путин, передвигаясь за рулем джипа, успел осмотреть также 
Мариупольский аэропорт, который Хуснуллин пообещал реконструировать к 2025 году, и 
здание Мариупольской филармонии, уже приведенное в божеский вид. Мраморный холл с 
колоннами, белокаменные лестницы, даже рояль на небольшом «островке» второго этажа — 
хоть завтра зрителей запускай. Посидев в бархатном кресле небольшого зала на 200 человек, 
президент констатировал: «Удобно, красиво».  

Кстати, как рассказывают в соцсетях жители Мариуполя, во время визита президента 
улицы никто не перекрывал, светофоры не выключали. Видимо, в целях конспирации. О 
визите главы государства многие горожане узнали уже тогда, когда Путин покинул город. 

МК 
 

Путин заговорил о недружественных элитах 
Добрым словом и пистолетом вы можете добиться гораздо большего, чем одним только 

добрым словом. Это, конечно, максима — а значит, соглашаться с ней или нет, зависит от 
занимаемой философской позиции. Но по крайней мере одно событие на прошедшей неделе 
доказало, что утверждение это в нашем, увы, несовершенном мире истинно. 

Всякие «красные линии», обещания ударов по центрам принятия решений, «жесты 
доброй воли» и другие добрые слова пропускались и пропускаются нашими врагами мимо 
ушей. И вот уже на неделе один дерзкий ударно-разведывательный американский дрон MQ-9 
подлетел к Крыму, как к себе домой. Мало ли, что там русские объявили воздушную зону 
запретной — с американской точки зрения Крым вообще украинский. И тут наконец случилось 
невероятное. Пара наших Су-27, прилетевших на перехват, решили не церемониться. Дрон 
получил от них струю топлива прямо в глаз и, не выдержав позора, решил смыть его, нырнув 
в Черное море. Да там и утоп. Нашему министру обороны позвонил американский министр, 
нашему начальнику Генштаба позвонил начальник американского генштаба. Это называлось 
«обменялись мнениями». Затем началась истерика вокруг обломков. Совершенно напрасная, 
ибо подбитые MQ-9 уже попадали и в наши руки, и в руки иранцев. Но надо же чем-то тешить 
публику. Наши, кстати, и опять невероятный случай, — продолжили унижать «партнеров». За 
обломками американского «технологического чуда» отправилось «технологическое чудо» 
Черноморского флота — корабль «Коммуна» 1913 года постройки. Этот корабль, кстати, — 
олицетворение непрерывности и цельности нашей истории. Спущенный на воду еще при 
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царе, он обновлялся, переделывался, модернизировался — и до сих пор служит 
народу, в состоянии проводить сложнейшие глубинные работы. 

Но вот результат применения доброго слова и пары истребителей: США, конечно, 
надувают щеки и твердят, что будут летать где захотят, но по факту летают уже за пределами 
той зоны, которую обозначила Россия. 

В преддверии визита к нам товарища Си начали поступать различные знаки. Сам по себе 
визит — уже знак. По сложившейся в мире дипломатической практике вновь избранный глава 
государства первый зарубежный визит совершает всегда к ближайшему союзнику. 

И вот, чтобы тоже подать знак, Запад заглянул в бабушкин шкаф и, стряхнув нафталин, 
вытащил на свет Международный уголовный суд в Гааге (не спутайте с Международным 
судом при ООН). Эта довольно странная организация решила арестовать Владимира 
Владимировича и уполномоченного по правам ребенка РФ Марию Львову-Белову. За 
возможное преступление — «депортация». Это когда Россия вывозила брошенных своей 
страной украинских детей из зоны боевых действий. Привыкшие мыслить исключительно 
звонкими лозунгами и красивыми картинками российские либералы возликовали: Путин! 
Гаага! Тем более что их хозяева и кумиры — Шольц с Байденом и другие пикейные жилеты — 
тоже решили, что «МУС это голова». 

Ирония, правда, в том, что ни Россия, ни США, ни Китай, ни даже Украина не признают 
МУС. А советник президента США по нацбезопасности Джон Болтон в 2018 году говорил: «Мы 
позволим МУС умереть самостоятельно. В конце концов, во всех смыслах МУС уже мертв». 
Потом США еще и ввели санкции против МУС, который хотел расследовать военные 
преступления американской армии на Ближнем Востоке. 

Другим знаком стал визит Путина на Донбасс. Поездка в Мариуполь — это абсолютно 
однозначный сигнал, что никакого торга за территории быть просто не может. И мирный план 
Китая Россия готова рассматривать только в этом ключе. 

Пока МУС выписывал ордера, Владимир Владимирович встречался с 
предпринимателями, поучаствовал в съезде РСПП. Конечно, грех было не уцепиться за его 
фразы «Я часто очень слышал: «Ну, там надежнее». А теперь?» и «Им даже за репой 
придется ездить в Россию». Но лично мне главным показалось другое: российская экономика 
начинает развиваться по новой модели, и «сейчас возможностей для бизнеса России еще 
больше, нельзя это упустить, а то не ровен час и ушедшие компании захотят вернуться». 
Ведь они не просто захотят — они уже пытаются. Например, в авиастроении (о «разжимании» 
санкций уже с опаской говорят на авиазаводах). Потому что на Западе увидели — Россия 
справляется и обретает то утраченное, что было при СССР: технологическую независимость. 
Допустить этого нашим западным «партнерам» никак нельзя. А потому — лучше даже снять 
рестикции. И надежда у них здесь на нашу элиту — чиновников и менеджеров, — которые тут 
же опять начнут делать не так, как лучше стране, а так, как им проще и сытнее. 

На встрече с РСПП Владимир Владимирович говорил и про элиты. Вот цитата: «У нас в 
общественное сознание и в оборот вошло такое словосочетание «недружественные страны». 
Оно неточно отражает существующие реалии. Можно сказать, вообще не отражает, потому 
что у нас есть недружественные элиты в определенном количестве стран, недружественные 
правители. (…) Их работа наносит ущерб своему собственному населению и своему 
собственному бизнесу». 

От себя добавлю: в число стран, где у нас есть недружественные элиты, Россия тоже 
входит. В воскресенье в Горячем Ключе хоронили бойцов ЧВК «Вагнер». Похороны 
состоялись как положено. Но перед этим местные «элиты» в лице администрации Горячего 
Ключа отказывали в захоронении, поскольку здесь, мол, курорт. Пригожин решил действовать 
в правовом поле, написал обращение в Госдуму. А вот бойцы ЧВК записали весьма 
эмоциональное и нецензурное обращение. Очевидно, что элитам давно пора определяться, с 
кем они. 

МК 
 

Турпоток в Крым в 2022 году сократился на 30%, в этом году продолжит снижение - 
Решетников 
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Турпоток в Крым за прошлый год сократился на треть, в этом году он также 
продолжит снижение, сообщил вчера глава Минэкономразвития Максим Решетников. "В 
прошлом году турпоток в Крым снизился на треть по сравнению с 2021 годом. По этому году 
мы тоже думаем, что ситуация будет несколько в минус идти. Хотя надо отдать должное 
коллегам из РЖД, они максимально мобилизуют все и направляют максимально возможное 
количество поездов в Крым. Если в прошлом году это было 1,3 млн пассажиров, то в этом 
году обещают 1,5 млн пассажиров перевезти. Но эти 200 тыс. погоды не сделают и все равно 
надо поддержать отрасль", - сказал министр. 

Турпоток в Крым за январь-ноябрь 2022 года составил 6,3 млн туристов, это на 30% 
меньше чем годом ранее. 

Решетников предложил перенаправить доходы от продажи иностранных активов в 
России на поддержку туротрасли Крыма и Севастополя. 

"Когда у нас иностранные инвесторы продают активы в стране, то 10% платят в бюджет. 
Эти деньги в бюджете не заложены. И есть такая практика, когда промышленные активы 
продают, то эти 10% идут на поддержку промышленности. Мы бы предложили, чтобы те 
деньги, которые поступают по линии Минэкономразвития, то есть туризм, лизинговые 
компании, направить на поддержку туротрасли Крыма и Севастополя. И выплатить по 4 
МРОТа при условии, что компании сохранят коллективы", - сказал он на совещании у 
президента РФ Владимира Путина в пятницу. 

Как отметил Решетников, такая поддержка позволит Крыму активно развивать туризм, не 
дожидаясь восстановления транспортной доступности. "Цена вопроса - от 2 до 2,5 млрд 
рублей. Как раз по планам у нас по линии министерства уже будет 4 млрд поступлений, и мы 
предлагаем перенаправить средства. Просим поддержать это предложение", - добавил 
министр. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Проверяющих просят покинуть бизнес. Белый дом отменил плановые проверки до 
2030 года 

Белый дом продлил до 2030 года мораторий почти на все плановые проверки бизнеса — 
такой контроль теперь сохранится только для объектов чрезвычайно высокого и высокого 
риска. Внеплановые же проверки будут проводиться только на основании индикаторов риска 
— пока ведомства неохотно прибегали к этому инструменту, но жесткие ограничения могут 
стимулировать контролеров к переходу на рискориентированный подход. 

Правительство продлило до 2030 года мораторий на большинство плановых проверок 
бизнеса — постановление об этом (№372 от 10 марта 2023 года) утвердил премьер Михаил 
Мишустин. Теперь надзорные ведомства смогут проводить плановые проверки только в 
отношении объектов контроля категорий чрезвычайно высокого и высокого риска причинения 
вреда, а также опасных производственных объектов и гидротехнических сооружений II класса 
опасности. Всего существует шесть категорий рисков, оставшиеся — объекты умеренного, 
среднего и значительного риска — будут полностью освобождены от плановых проверок. 

В аппарате вице-премьера Дмитрия Григоренко поясняют, что к категориям чрезвычайно 
высокого и высокого риска отнесены порядка 780 тыс. из 4,7 млн объектов. «Мы говорим 
именно о плановых проверках. Планы по их проведению формируются заранее на 
следующий год. Они направляются контрольными органами в органы прокуратуры и 
согласовываются ими в конце года. Учитывая то, что правительством установлено, что в 
период до 2030 года плановые проверки проводятся только в отношении объектов, 
отнесенных к чрезвычайно высокой и высокой категориям риска, то, по нашим оценкам, в 
этом году в планы не были включены более 150 тыс. плановых проверок»,— оценивают там 
масштабы послаблений. 

Благодаря мораторию 2022 года бизнес де-факто жил без проверок: если в 2019 году 
насчитывалось 1,5 млн проверочных мероприятий, в 2020-м в условиях моратория их число 
сократилось до 400 тыс., в 2021-м с учетом снятия ковидных ограничений оно выросло до 880 
тыс., а в 2022-м было проведено лишь около 340 тыс.: 238,9 тыс.— плановых проверок, 99,5 
тыс.— внеплановых. Эксперты Высшей школы экономики и РСПП признавали пользу 
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моратория — либерализация контроля к негативным последствиям не привела, а 
акценты сместились с проверок на профилактику — такие мероприятия затронули 897,4 тыс. 
компаний в РФ. 

Внеплановые проверки сохранятся, но также подчинятся логике рискориентированного 
подхода. Проводить их теперь можно на основании индикаторов риска нарушения 
обязательных требований — признаков, что на объекте контроля с высокой долей 
вероятности допущены или могут быть допущены нарушения. Как рассказывал “Ъ” статс-
секретарь, замглавы Минэкономики Алексей Херсонцев, хотя формально утверждено 187 
индикаторов риска, на практике на их основании в 2022 году было проведено всего 520 
проверок из 340 тыс. Жесткая привязка внеплановых проверок к индикаторам риска должна 
стимулировать ведомства к их доработке. «Практика применения рискориентированного 
подхода показала необходимость их совершенствования, а где-то разработки новых вместо 
существующих. Этот процесс рассчитан на весь 2023 год», – добавляют в аппарате Дмитрия 
Григоренко. 

Rjvvthcfyn] 
 
СМИ: сотрудники администрации президента России выбросят свои iPhone 

Сотрудникам внутриполитического блока администрации дали указание избавиться от 
смартфонов iPhone к 1 апреля этого года из-за соображений безопасности. Соответствующее 
указание они получили на прошедшем в марте семинаре в Подмосковье, сообщает газета 
«Коммерсантъ» со ссылкой на несколько источников. 

По словам источников газеты, за март сотрудники АП должны или выбросить свои iPhone 
или отдать детям. При этом поначалу среди участников семинара была дискуссия о 
необходимости такой меры, но первый замглавы АП Сергей Кириенко поставил точку в 
обсуждении и установил для своих сотрудников крайний срок избавления от техники Apple до 
1 апреля. 

Данное требование связывают с тем, что эти смартфоны в большей степени подвержены 
взлому и шпионажу со стороны западных специалистов по сравнению с другими 
смартфонами, взамен сотрудникам АП рекомендовали приобретать телефоны на Android, его 
китайских аналогах или на российской операционной системе «Аврора». 

Как считают источники «Ъ», в качестве замены iPhone Кремль может закупить для 
сотрудников «новые безопасные смартфоны». Близкие к администрации президента 
источники также говорят, что запрет на пользование техникой Apple может распространится и 
на чиновников, занимающихся внутренней политикой в региональных администрациях. 

«Газета» 
 

6. Разное 
 

Гегемон вынуждает не-Запад определиться 
В связи с ордером Международного уголовного суда (МУС) сейчас будет звучать много 

трескучих заявлений со всех сторон – триумфы и отлупы. Если абстрагироваться от 
сиюминутных обстоятельств, казус интересный. 

МУС – апофеоз универсалистского подхода эпохи либеральной глобализации, попытка 
создать транснациональную юстицию, которая находилась бы над любыми национальными 
суверенитетами. Отдельные случаи были – трибуналы по конкретным эпизодам, но 
всеобъемлющий институт учредили впервые. Полной поддержкой начинание не 
пользовалась никогда, многие ведущие мировые державы статут МУС не подписали либо не 
ратифицировали. Однако оспаривание самой идеи универсального правосудия считалось в 
конце ХХ – начале XXI века как будто бы неудобным для приличного общества. 

Сейчас международные институты вообще и институты международного права в 
частности переживают глубокий кризис – под сомнением целесообразность 
институционального дизайна мира, созданного во второй половине ХХ века и развитого в 
начале XXI века. Этот кризис обусловил процесс борьбы за переустройство на других 
основаниях, которые, вероятнее всего, институтов международного управления по типу 
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упомянутых вообще не предусматривают. Политико-правовое пространство будет 
структурироваться как-то иначе. 

Универсальная транснациональная юстиция возможна только при наличии неоспоримого 
гегемона, а его исчезновение делает саму идею нереализуемой. (Показательно, конечно, что 
сам гегемон к МУС так и не присоединился, то есть подчиняться универсальным нормам 
отказался, поддерживая их для остальных.) 

Нынешняя коллизия показательна. Так сложилось, что Владимир Путин стал 
олицетворением несогласия с «порядком, основанным на правилах» (ПОП, а проще говоря – 
гегемонией), и бросил ему вызов, хотя нет гарантии, что Россия окажется в числе главных 
выгодополучателей следующей композиции мира. И в принципе закономерно, что орган, 
претендующий на то, чтобы быть квинтэссенцией этого порядка, вознамерился привлечь его к 
уголовной ответственности. Ставка повышена практически максимально, теперь вопрос: что 
дальше. 

Попытка объявить Путина вне закона – сигнал не только и не столько ему, сколько 
остальным, которым предлагают определиться со своим отношением к «бунту». Иными 
словами, новое предложение не-Западу присоединиться к антироссийским мерам, но 
выраженное теперь в предельно заостренной форме. 

Предыдущее предложение успеха не возымело, коалиция тех, кто ввел санкции против 
России, состоит только из официальных союзников США, остальные страны предпочитают 
уклоняться. Теперь уклонение, а оно будет выражаться в продолжении взаимодействия с 
человеком, подлежащим, согласно выданному ордеру, водворению на скамью подсудимых, 
будет носить еще более демонстративный характер. Если данная мера давления сработает, 
и вокруг российского президента возникнет разреженное пространство – значит, хоронить 
ПОП преждевременно. А если этого не произойдет, можно будет говорить об ускорении 
заката прежней системы. 

Взгляд 
7. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 18.03.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 76,60  ▲ 0, 19 

EUR 81,46  ▲ 0, 32 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


